

Número
10
céntimos

LA UNIÓN

Se publica
los
JUEVES

SEMENARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XIX

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Mayor, 32

JACA 23 de Julio de 1925

Toda la correspondencia a nuestro
Administrador

NÚM. 975

Intereses Aragoneses

EL FERROCARRIL DE CANFRANC

Apenas hace dos meses, unas conversaciones sobre el Canfranc motivaron informaciones de prensa que daban como seguro la inauguración de esta línea transpirenaica para fecha próxima.

No participamos nosotros entonces de aquellos optimismos; conocíamos el estado de las obras francesas y era suficiente para reservar todo bello augurio en este interesante y decisivo asunto para Aragón de la inauguración del ferrocarril del Canfranc.

Y así las cosas, en los días señalados para la Asamblea que ingenieros españoles y franceses habían de celebrar en San Sebastián, en la que se analizarían aspectos importantísimos de los trazados de ambas naciones, nos encontramos con las siguientes informaciones, poco halagüeñas ciertamente para los aragoneses.

La Voz de Aragón

«Pero persona muy autorizada que se encuentra accidentalmente en San Sebastián y que sigue con gran entusiasmo el curso de este asunto, nos informa de algo que nos ha producido honda desilusión y que nos apresuramos a hacer público, porque tiene una repercusión fundamental en cuanto a la aspiración unánime de la más pronta inauguración del Canfranc que es preciso contrarrestar sin pérdida de momento y con toda la decisión precisa.

Por el pronto, la conferencia de técnicos que había de celebrarse en San Sebastián no se celebra. Ha sufrido un aplazamiento «sine die», a requerimiento de los ingenieros franceses.

¿Causas del aplazamiento? Circulan varias versiones, entre ellas la de que los franceses no están muy dispuestos a que los ingenieros españoles visiten las obras de su zona, porque en ellas queda mucho por hacer y se encuentran en período de absoluta paralización.

Si es esta la causa de que la Conferencia internacional de técnicos sobre el Canfranc, no se celebre el día 12 de agosto, no es preciso encarecer su transcendencia.

Tales demoras va experimentando la inauguración del ferrocarril del Canfranc, que es necesario que España, y de modo muy especial Aragón se percate del perjuicio enorme que se irroga a sus intereses, con esos aplazamientos y dilaciones.

Ignoramos si a estas horas las autoridades de Zaragoza tienen ya noticia oficial u oficiosa de la no celebración de la Conferencia de San Sebastián y de la causa que lo motiva, pero por si no la tuvieran creemos un deber inexcusable el rogarles que se informen debidamente, para iniciar la acción que se precisa en defensa de los intereses regionales.

Heraldo de Aragón

Precisamente para estos días estaba anunciada la reunión en San Sebastián de la Comisión internacional de los ferrocarriles transpirenaicos, a la que había de seguir una visita de inspección a las obras españolas y francesas del ferrocarril del Canfranc.

Reunión y visita se han suspendido a petición de la delegación francesa con gran extrañeza de los miembros españoles, que no sabían a qué atribuir la demora, que sin duda obedece a hallarse totalmente suspendidas las obras por la parte de Francia, según se ha podido comprobar posteriormente, hecho que nos consta por noticias fidedignas.

Por nuestra parte, está todo terminado, a falta únicamente de detalles, que para nada influyen en la circulación del tren. Por eso es más de extrañar la lentitud con que se trabaja en la parte de Francia y estas intermitencias en las obras, que solo hacen demorar la apertura de esta nueva vía.

El martes próximo se reunirá la Junta gestora del Canfranc y es fácil que adopte medidas que tiendan a evitar se prolongue la interrupción de las obras.

El Noticiero

El alcalde accidental señor Armisén enteró ayer mañana a los periodistas municipales de su propósito de intervenir, ayudado de las corporaciones y entidades para solucionar trámites y entorpecimientos, si es que existen, en la terminación del proyecto de obras del ferrocarril del Canfranc.

Según informes que tiene el señor Armisén, están paralizadas las obras que corresponden a la Comisión francesa transpirenaica.

Para tratar de este interesante asunto fué ayer el señor Armisén a entrevistarse con el presidente de la Diputación, no pudiendo hacerlo por encontrarse el señor Lasierra en El Bocal.

Utilizando el teléfono, enteró al señor Lasierra de estas noticias, acordándose celebrar la entrevista en la semana próxima, el miércoles probablemente, que regresará de El Bocal el señor Lasierra.

Desde luego se ha suspendido, a instancia de los franceses, las reuniones de la Comisión internacional que debían celebrarse en San Sebastián.

Por otra parte las autoridades y Cámaras de Comercio de Pau y Olorón, mues-

tran impacencias muy justificadas en la terminación del ferrocarril del Canfranc, y en este sentido y para exteriorizar una vez más estos deseos, es casi seguro que se celebrará en Jaca una Asamblea, concurriendo representaciones de aquellas poblaciones francesas, el Ayuntamiento de Zaragoza y la Diputación provincial, autoridades y fuerzas vivas de Jaca y de cuantos pueblos interesa la pronta terminación de este ferrocarril.

Opinión particular del señor Armisén indicaba que acaso fuera necesario activar este importante asunto por la vía diplomática, en vista de que la nación vecina muéstrase un tanto distraída de la ejecución de las obras.

**

Ante tales noticias no creemos preciso excitar el celo de las autoridades y entidades aragonesas. Ha sido y es el Canfranc preocupación constante de cuantos sienten anhelos de días de prosperidad para esta región y todos se apresurarán a una labor eficaz que imprima a este asunto fase más halagüeña.

Se piensa en una magna asamblea en Jaca con asistencia de los pueblos franceses y nuestros interesados en el trazado y de celebrarse entendemos debe tener la máxima eficacia, estudiando las conclusiones para que surtan efectos inmediatos, que den la sensación de los anhelos de Aragón y del Midi de Francia para que ambos Gobiernos se percaten definitivamente de que en el Canfranc está nuestro porvenir y nuestra vida.

Los actuales momentos de cordialidad franco-española pueden ser propicios a una gestión diplomática que acabe con esta pesadilla de tantos años.

España que tiene sus obras terminadas, con un entretenimiento de muchos millones de pesetas, no puede, no debe esperar ni un día más, sin dejar oír su voz autorizada y persuasiva en la defensa de los grandes intereses a que el Canfranc afecta.

Nos constan los nobles entusiasmos del país vecino y no es obra de moros ni mucho menos acogerse a esta favorable disposición para decidirle a romper los inconvenientes que se oponen a dar a sus obras el máximo impulso.

Repetimos que una acción diplomática puede en estos momentos dar el resultado apetecido, pero no debe olvidarse—como dice muy acertadamente *El Noticiero*—que por tratarse de un asunto internacional, la mayor eficacia ha de ir aliada a la mayor prudencia.

HOMENAJE A LA VEJEZ

Muy en breve, ha de celebrarse en nuestra ciudad, «El primer homenaje a la vejez» hermosa fiesta, educativa y altruista que se ha venido celebrando con brillantez inusitada y positivos resultados, en distintas localidades de nuestra región aragonesa.

El Instituto Nacional de Previsión y su Caja colaboradora en Aragón, han contribuido con gran interés y eficacia, aportando valiosos donativos para hacer extensivo el beneficio, al mayor número de ancianos. En lo que a Jaca se refiere, tenemos hechos ofrecimientos importantísimos por parte de las aludidas entidades; nos otorgan una cantidad equivalente al cincuenta por ciento de los ingresos que, por todos conceptos obtengamos para este fin. Indudablemente, este hecho, este valioso desprendimiento de la Caja de Previsión, manifiesta su acendrado interés y grande afecto, por nuestros simpáticos viejos. En su nombre y por sus venerables canas agradecemos tan decidida e importante cooperación.

La Fiesta que venimos organizando tiene por objeto, además del educativo, inculcando en el corazón de la juventud el respeto y cariño a los que nos precedieron en la lucha por la existencia, conceder a éstos un número determinado de pensiones vitalicias de una peseta diaria, número, en relación con las cantidades que en definitiva podamos recaudar.

Los aspirantes a estas pensiones, hombres y mujeres, habrán de ser vecinos del partido de Jaca; mayores de 75 años; no estar asilados; ser o haber sido asalariados y carecer de recursos. Para ser considerados como solicitantes, deberán acreditar, con documento expedido por el párroco del pueblo, la edad, en el momento de hacer la solicitud.

Las pensiones serán concedidas a propuesta de la comisión organizadora. Es muy probable que se concedan algunos otros premios, cantidades en metálico, a los ancianos y mujeres de más edad que no hayan alcanzado pensión.

Los que habitan en los pueblos del partido deben ir remitiendo sus solicitudes con justificante de su pobreza y edad al Ayuntamiento de esta ciudad y los ancianos de la localidad que deseen ser concursantes podrán pasar a llenar los necesarios requisitos por las oficinas municipales o Agencia de previsión, General Ampudia, número 1, 3.º de diez a una.

Lea usted LA UNIÓN

Diálogo de actualidad

—Dime amigo ¿en qué queda lo del kiosco? Me extraña que no hayais dicho nada cuando la Prensa local no debe servir tan sólo para dar cuatro noticias, sino que debe tomar parte en cuanto se proyecte siendo de beneficio público y recoger, sobre todo, cuanto se oiga, siempre que sea razonable, máxime cuando la obra de mayor o menor importancia, vaya contra el sentir del pueblo, bien por ser innecesaria, bien por creer debe hacerse de distinto modo a como se proyectó.

—Pues bien; como ese kiosco es de necesidad por sus cuatro costados, verás lo que opino sobre él. Se aplaudió al Ayuntamiento cuando acordó su construcción; el proyecto es monísimo, lo que equivale a decir que será un adorno allá donde se coloque y que el pleno decidió fuese en la plazoleta que hay frente al Paseo.

—Todo muy bien, menos esto último.

—Así pienso yo...

—Y yo.

—Y todos o la mayoría de los vecinos.

Ese emplazamiento no tiene razón de ser y voy a ver si lo demuestro para los contrarios a nuestro modo de pensar. Construido allí, consideremos las dos estaciones únicas que aquí dominan; el verano y el invierno. Estamos en el Paseo oyendo la música, bien sentados en uno de esos bancos que son otro acierto del Concejo. Al sentir precisión de utilizar los servicios del Kiosco y pensar tenemos que dejar el Paseo llegando hasta la puerta de la Ciudad, si estamos oreándonos placenteramente, buscaremos como hoy, un sitio aislado que pueda servirnos de alivio a nuestra necesidad, o nos entraremos, ya una vez, tan cerca de la Calle Mayor. Total que el kiosco no nos proporciona, la comodidad que debe, al estar situado lejos de donde habitualmente se pasea o se está.

Si es en invierno, al ser el paseo en la muralla del Cuartel, no hay que pensar en que a nadie, se le ocurra andar cerca de un kilómetro para eso. Estando en la calle mayor y sabiendo que el paseo por ella no sobrepasa la línea de las Calles del Obispo y Carmen, para el verano hay bares y Cafés que sirven para el caso en el ¿quien se atreve a salir hasta allá en las horas últimas de la tarde?

—Bien; y ¿qué sitio crees tu mejor?

—Por de pronto hay que tener presente que todo no puede hacerse de vez, es decir que Kioscos o mingitorios por ahora hacen falta tres. Uno en el Paseo, otro en la Calle Mayor y otro en la Plaza de San Pedro. Yendo paso a paso se debe construir el del Paseo pero para el Paseo.

¿Sitio? El más indicado en mi modesta opinión en el sótano que hay en el mismo de la música con dos escaleras que partiendo de los andenes, sirvieran para separación de locales de ambos sexos.

Haciéndolo subterráneo e higiénico no habría porqué temer olores ni... otras cosas. De no ser allí, aunque no veo emplazamiento más racional, pues si fuere de mayor coste (que tal vez no) vale más gastar, al tener que hacerlo, en una cosa práctica que en otra que no lo sea, debía mirarse en algunos de los andenes o recodos pero, siempre dentro del Paseo.

—Conforme.

—El año que viene o dentro de dos años, que muchos hemos pasado sin nin-

guno, vendría la construcción de otro, hasta tener los que precisan ¿no te parece?

—Y ¿porqué no se hace?

—Por lo visto, por ser acuerdo tomado en firme.

—No lo creo; todos estamos sujetos a error y si, se ve clara y patente la poca utilidad del Kiosco que comenzó a trazarse, nuestros dignos concejales deben revocar tal acuerdo ganando con ello el aplauso de la opinión, pues de lo contrario, por no rectificar, tan pronto se vea prácticamente que los dineros gastados no responden a la necesidad, ellos serán los primeros en sentir lo hecho ya que tantísimo interés se toman por administrar bien los dineros del pueblo.

—Así lo creo y deseo no haya porque recordar lo expuesto cuando ya sea tarde.

B. C. A.

MOMENTÁNEA

ANTE LA OFRENDA DE LA BANDERA AL BATALLÓN

Las damas jacetanas, formando pléyade, se proponen regalar a nuestro bravo Batallón de Cazadores la sacra Enseña de la Patria.

Y Jaca, la ciudad generosa que nunca se sintió exhausta, cuando la caridad y sus bellas mujeres le pidieron, nuevamente y por milésima vez, abrir sus bolsillos para sumarse a la encuesta de ofrenda del lábaro de los patrios amores

Bandera que el pueblo ofrecerá con su oro a los hermanos que con su vida y con su sangre habrán de glorificarla, y en cuyas alas, manos de mujer y corazones de españolas, las hermosas jacetanas habrán de poner todo su ingenio femenino que es arte y es amor, en un escudo que represente a Jaca, a este pueblo ejemplo de civismo... a España.

Esa Bandera así adquirida, labrada por manos de bellas y de españolas y de cristianas, rematada en Cruz, será Bandera de España, pero será también un glorioso pendón jacetano, porque sus pliegues de sangre los habrá brindado el pueblo, esta raza generosa, patriota y creyente.

Y cuando izada se yerga por los campos de la lucha, pregonando victorias, simbolizando a España, también simbolizará enorgullecida a este rincón amado, a este Aragón patriota, a este pueblo vigoroso y amador de los suyos y de su estirpe. Y acaso y sin quizá, en sus pliegues de raso, se esculpan los besos amantes de fervorosos jacetanos que al posar en ellos sus labios de luchadores, acaso recuerden... y acaso también recen... por sus madres, por estas damas de hoy que quieren ofrendarla, en testimonio de amores, en pleitesía de ferviente ciudadanía.

Damas de la alcornia montañesa, damas del pueblo, ricas y pobres, cuantas intervengáis en este homenaje que habrá de dignificaros, más aún, si más dignificadas que lo estais pudierais apeteer, como soldado y como español y como aragonés, os admiro y felicito.

Vosotras, con vuestros cariños, podéis hacer grandes las empresas todas y realizar sobre lo sublime los empeños más hermosos.

Y vuestro empeño y vuestra empresa de hoy es tierna, emotiva, espiritual. Quereis ofrecer un testimonio fehaciente de los fervores patrios de vuestro pueblo; intentais prestar a vuestros hijos la sombra augusta de un lábaro bendito que habrá ganado vuestro corazón y trabajado en él vuestras manos de madres y de mujeres españolas; quereis dejar un recuerdo que en la Patria vive y a la Patria simboliza y como ella es eterno y es inmortal.

Bien hayais, mujeres jacetanas; por algo sois las herederas de las heroínas aragonesas, de la estirpe inacabable aquella de las damas generosas; altivas, como Reinas y sencillas y humildes como fervorosas cristianas. Que eso sois vosotras... reinas y virtuosas.

ANTONINO ARNAL

Castiello de Jaca

Ayer después de haber regado este término municipal un sin número de tormentas que durante todo el día se sucedieron, con 18 litros y medio de agua por metro cuadrado, según las observaciones meteorológicas hechas por el que suscribe en la estación que me tiene confiada el Observatorio Central, a las veinte horas descargó sobre este pueblo una tromba de agua que en 5 o 6 minutos arrojó 28 litros 80 centilitros también por metro cuadrado, convirtiendo las calles en verdaderos arroyos y como la pendiente que tienen estas, debido a hallarse el caserío, situado en terreno muy inclinado favorecía grandemente al ímpetu de las aguas hizo temerse inundaran algunas viviendas. El barranco llamado «Badieto» que divide al pueblo en dos barrios, resultó insuficiente, a pesar de su gran profundidad y altura, para dar paso a la enorme cantidad de agua que momentáneamente se presentó; se desbordó esta causando grandes desperfectos en sus márgenes; arrastró el puente de madera que dentro del casco de la población existía desmoliendo completamente sus pilastras y cegada que fué casi instantáneamente la alcantarilla o paso inferior que tiene dicho barranco en la carretera de Jaca a Canfranc,—que fué construida por Obras públicas un año ha, en el antiguo baden—la carretera pasó a ser un caudaloso arroyo, inundándose las fincas rústicas limítrofes a esta, así como las casas habitaciones de los vecinos Manuel Giménez y Silvestre Arnal. Gracias a los trabajos que arriesgando sus vidas realizaron algunos vecinos, pudo lograrse los daños no fueran mayores, aunque de bastante consideración. Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales. Las personas ancianas dicen jamás habían visto caso igual. La cosecha de cereales no ha sufrido daño alguno, siendo esta superior a las mejores que han recolectado.

B. CIPRIAN

20 de Julio de 1925.

Adoración Nocturna

Turno 1.º San José.—La Vigilia ordinaria del presente mes de Julio, se celebrará, D. M., la noche del 25 al 26 en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, aplicándose por el alma de D. Valentín Lanzarote Pemán (q' e. p. d.) Seminarista y Adorador activo de esta Sección.

Las formentas

Ansò incomunicado

Ante los halagos de una cosecha espléndida, cantábamos, no hace muchos números, un himno a la vida. La madre tierra, prolífica y clemente, compensaba los sudores del pobre labrador con campos ubérrimos y huertas plétoricas de fruto.

Pero en este sueño de dulces ilusiones una nube, una mala nube ¡la de todos los años! en desbordamiento de catarata apaga el fuego del optimismo para trocarlo en una amarga realidad.

Formidable fué la tormenta y su paso ha dejado en muchos pueblos, la huella del dolor asolando predios que son sostén de familias humildes y campesinas.

Sufre nuestra montaña tristes consecuencias de la tormenta del domingo, y de todos los pueblos nos llegan noticias que si bien no acusan una alarmante inquietud en cuanto a la pérdida total de cosechas son lo suficiente graves para ver convertido en dolor el optimismo de que nos hicimos eco, aquellas esperanzas de estos pequeños propietarios, sufridos obreros del agro, que dejan en el surco trozos de su vida jirones del alma sin otra aspiración que arrancar a la madre tierra el pan para el año, el tributo impuesto por el Fisco a su condición de contribuyentes las cargas que a su ciudadanía reclaman el municipio y la provincia, el cumplimiento, en fin, de sagrados deberes, que no dejan una peseta para el ahorro, refugio de los años caducos.

Pero de todas las informaciones que tenemos sobre nuestra mesa de redacción, del llamamiento que hacen los pueblos a LA UNION para que diga sus cuitas y sus dolores, merecen honores preeminentes de publicidad, de apoyo, hasta la consecución de la intervención de los poderes públicos, la situación de la villa simpática e importante de Ansò.

A consecuencia de la enorme cantidad de agua caída, el río Veral se desbordó arrastrando en su avenida, diques, muros potentes de contención destrozando, en fin, totalmente la carretera en una extensión de 80 metros, en el punto denominado Foz de Biniés, regalo del turista y de los amantes de la naturaleza. Siendo esta carretera la única vía de comunicación de que dispone aquel vecindario, Ansò ha quedado aislado y sin esperanza de lograr pronto un acceso que le permita la vida normal de relación, por lo escarpado de las rocas en aquellos abruptos terrenos en los que hoy no se aprecia signo alguno de la mano del hombre.

Ha habido momentos de emoción intensa cuando la tormenta, en todo su fragor, inundaba aquellos parajes que aun dorados por el sol estival, en toda su belleza, ponen espanto en el alma y una oración en los labios.

El autobus que hace el servicio diario de correo, arrojó el domingo zozobras que pusieron a prueba el temple de la raza. El río, sin frenos, dueño del paisaje, iba ganando la carretera, robando el terreno con amenaza inminente de arrastrar, en su loco torbellino, el coche que fatigosamente subía la cuesta empinada, alucinado por el reflejo del relámpago y bajo el fragor de una tormenta que en aquellas gargantas rocosas alcanzó apocalípticas

proporciones; se forzó el motor se hizo el
 como esfuerzo y un momento después, la
 pretera cedía al fiero empuje del aluvión
 quedar de ella el más pequeño rastro.
 El pecho oprimido respiró con fuerza;
 elevó el corazón a las alturas y en
 aquellos solemnes momentos, en aquellos
 enhiestos, más cerca del cielo
 de la tierra, un puñado de hombres,
 rezaron creyentes entre lágrimas
 gratitud que eran acción de gracias.

Acuciados por deberes informativos
 hemos visitado las zonas damnificadas y
 realidad supera a toda ponderación. Vi-
 desorientados y medrosos baja la im-
 sión de sus horas fatídicas los habi-
 tes de esos pueblos de las estribaciones
 pirenáicas, testigos del más fiero em-
 de los elementos y juguetes de los
 rientes despeñados. Hemos visto, con-
 tadas en páramos cenagosos las huer-
 ribereñas ayer fecundas, el lecho del
 sembrado de fajos de mies dorada que
 lejanos rastrojeros arrastró la corriente;
 árboles tronchados y cantidades inmensas
 de madera perdida por las márgenes. El
 implacable, abrió rutas nuevas para
 las aguas y adentrándose por las tierras
 labranza las arrastró sin piedad, ageno
 dolor de muchas familias, que afanosas,
 regaron con el sudor de sus frentes el fru-
 desperado.

Quisimos entrar en detalle de los daños
 sufridos; pero son tantos que se pierden
 nuestra investigación... Cada uno con
 quien hablamos nos cuenta una nueva ca-
 lamidad. El Veral como hemos dicho, bo-
 ró la carretera de Ansò el domingo y el
 martes, en una nueva e imponente aveni-
 da, obligó a los vecinos de Fago a aban-
 donar sus viviendas y poner en salvo en-
 teros y animales. El Aragón subordán,
 que riega las huertas de Hecho, Javierre,
 Aragüés, etc. etc., se despeñó bravío y
 también causó daños de consideración en
 la carretera y en las huertas. Hemos vis-
 to destrozada la carretera de Hecho en el
 kilómetro 7; el puente vecinal de Javie-
 regay totalmente en ruinas; el trazado de
 carretera que nace en Santa Isabel para
 Aragüés del Puerto, impracticable; alcan-
 tarillas y puentes cegados e inservibles y
 toda la huerta ribereña barrida por las
 aguas o convertidas en grandes depósitos
 de acopios, gravas y maderas.

Con diligencia, que los pueblos agrade-
 cen sinceramente, el Sobrestante de Obras
 públicas y personal subalterno de la de-
 marcación, trabajan, infatigables, para
 apreciar la cuantía de los desperfectos y
 aliviar donde les es posible, la situación
 de esta parte de la Montaña. Nosotros he-
 mos sacado la impresión de que aun con
 el máximo esfuerzo las obras a realizar
 son cuantiosas; tan grandes, que Ansò,
 Fago, Hecho, Aragüés, Urdués, etc. et-
 cetera tardarán muchos meses en disfru-
 tar de la plena normalidad en sus comuni-
 caciones. Para aliviar esta situación de
 las citadas localidades que tanto perjudica
 a su economía y a su vida, hace falta que
 los Poderes públicos percatados de la rea-
 lidad pongan a disposición del ilustrado
 ingeniero de esta demarcación todos los
 elementos económicos, que demande y
 sean precisos. Regatear un céntimo a es-
 tas obras de reparación supone abandonar
 tam importante (zona de la Montaña a la
 desesperación y a la miseria.

No hace falta nuestra excitación; se im-
 pone la realidad y es inaplazable el auxi-
 lio a esos pueblos que sufren sus desdi-

chas aislados del mundo perdidos en las
 vertientes de estas montañas ingentes y
 sin otro rumor de vida que el rumor de las
 aguas fatídicas.

HECHO

Horriblemente consternado y sin tiem-
 po para dar detalles, quiero comunicar a
 los lectores de ese periódico los estragos
 que tanto en el interior del pueblo como
 en los campos y huertas ha causado la
 lluvia torrencial que el domingo pasado y
 martes siguiente cayó en estas montañas
 en forma nunca vista, ni aún por los más
 ancianos. Fué tal la cantidad de agua que
 arrojaron las tormentas, que se sucedían
 sin interrupción unas a otras, que no pu-
 diendo contenerse en los cauces ordina-
 rios, los torrentes se desbordaron, pene-
 trando en los campos, estropeando las
 mieses y arrastrando fajos y la tierra la-
 borable; el río llavaba una crecida como
 no se ha visto casi nunca, inundando los
 predios ribereños y penetrando en las ca-
 sas más bajas del pueblo, donde hubo ne-
 cesidad de sacar gallinas, cerdos, caballe-
 rías y otros enseres con agua a la cintura
 los caminos han quedado intransitables,
 la acequia del molino obstruida y sin po-
 der suministrar luz; el barranco llamado
Arrigazo que atraviesa la parte occiden-
 tal saltando por encima del muro de con-
 tención e inundando la plaza de Palacio
 y penetrando el agua en todas las casas:
 la entrada al pueblo que se construyó es-
 te invierno, haciendo una hermosa alcan-
 tarilla, arrancada desde sus cimientos;
 las campanas tocando arrebato y pidiendo
 auxilio, las mujeres y niños llorando, y
 todas las huertas arrasadas e inundadas y
 perdido el fruto, tal era el espectáculo
 triste que presentaba esta villa en los dos
 días mencionados, de funesto recuerdo, y
 cuya descripción resulta aún incompleta
 y pálida por la premura del tiempo con
 que escribo estas cuartillas.

Las autoridades darán cuenta a la Su-
 perioridad, para ver si consiguen algún
 subsidio con que remediar los incalcula-
 bles daños sufridos por este inoportuno
 temporal.

L.

Funciones religiosas

Solemnes cultos dedicados a Santa Marta
 por las Hermanitas de ancianos desam-
 parados en esta ciudad, en su propia
 iglesia.

Día 27. A las cinco de la tarde; nove-
 na con sermón predicado por el M. I. se-
 ñor Don Estanislao Tricas Penitenciario
 de la S. I. C.

Día 28. A la misma hora; novena con
 sermón por el Sr. Beneficido de la San-
 ta I. C. Don Miguel Lacasta.

Día 29. Festividad de Santa Marta. A
 las diez y media de la mañana: Misa so-
 lemne celebrada por el M. I. Sr. Dean
 de la S. I. C.

A las 5 tarde: novena con sermón por
 el M. I. Sr. Don Pascual Aznar canónigo
 de la S. I. C.

Durante la novena de estos tres días se
 expondrá a su Divina Majestad.

Los que confesados y comulgados visi-

ten la iglesia de las Hermanitas en el día
 de la festividad de Santa Marta, pueden
 lucrar Indulgencia plenaria.

Se suplica la asistencia a tan piadosos
 actos.

A. M. D. G.

Cultos que en honor a Santa Ana tendrán
 lugar en la iglesia de Santo Domingo
 el domingo 26.

A las 7 y media misa y comunión gene-
 ral; a las 10 y media solemne misa mayor
 con exposición de su Divina Majestad.
 Por la tarde a las 6 y media principiará el
 Triduo con sermón a cargo de D. Antoni-
 no Arnal y solemne bendición con el San-
 tísimo por nuestro Excmo. Prelado.

Visitando dicha iglesia desde la víspera
 se gana indulgencia plenaria.

Don José Valero Rubio, Comandante de
 Intendencia, Jefe de Propiedades del
 Ramo de Guerra de la Plaza de Jaca.

HAGO SABER: Que debiendo celebrarse la
 venta por gestión directa de un coche, atalajes y
 cabria en virtud de lo dispuesto por la Superi-
 oridad, se manifiesta a los señores que deseen ad-
 quirir dichos efectos presenten proposiciones de
 9 a 13 horas los días laborables en la Jefatura de
 Derechos y Propiedades del Ramo de Guerra, si-
 tuada en la Ciudadela pabellón n.º 20.

En dichas proposiciones que se eleven se debe
 indicar el precio que se ofrece por cada uno de
 los citados efectos, los cuales estarán de mani-
 fiesto todos los días de 9 a 13 en la indicada Je-
 fatura.

Jaca 21 de Julio de 1925, El Jefe de Propie-
 dades.—José Valero.

Gacetillas

Teniendo las empresas de electricidad
 de esta plaza un grave quebranto en sus
 intereses, dados los gastos que continua-
 mente se les aumenta, acordaron y se les
 ha concedido oficialmente, la elevación de
 tarifas en proporción que sin gran perjui-
 cio para el público puedan sacar un módico
 interés el capital netamente regional
 invertido en el negocio, teniendo además
 en cuenta el buen servicio que por ambas
 se está prestando a la población.

En su casa de esta ciudad, donde vera-
 nea ha dado, felizmente a luz un hermo-
 so niño la distinguida señora D.ª Natividad
 Lacasa, esposa de nuestro buen ami-
 go Don Eduardo Cativiela. Con este mo-
 tivo se halla también entre nosotros el
 tocólogo de Zaragoza Sr. Roncalés.
 Nuestra enhorabuena.

Por auxilios facultativos prestados a
 la fuerza de Carabineros destacada en
 Anglase en una epidemia grippal le ha
 sido concedida al ilustrado médico de
 Canfranc, don Manuel Martínez, la Cruz
 del Mérito militar con distintivo blanco.
 Nuestra sincera enhorabuena.

Dicen de Zaragoza:

Ayer tarde en el Palacio de la Diputa-
 ción, celebró una reunión extraordinaria
 la Comisión gestora del Canfranc.

Fué enterada la Junta, por su presiden-
 te, de que una reunión y viaje de inspec-
 ción de la Junta de Ferrocarriles transpi-

renáicos que debía haberse celebrado es-
 tos días, se ha suspendido a petición de
 la delegación francesa, y que según noti-
 cias particulares obedece a estar suspen-
 didas las obras en la sección francesa, sin
 que se sepan las causas de esta paralización

La Junta acordó por unanimidad dirigir-
 se al Directorio militar en súplica de que
 interese del Gobierno frances cese segui-
 damente la suspensión de las obras, que
 significa una dilación injustificada de la
 magna empresa, con perjuicio de los inte-
 reses de ambos países y muy en particu-
 lar de los de la región aragonesa.

Dicen de Huesca:

Hoy en la reunión de la comisión or-
 ganizadora ha quedado ultimado el pro-
 grama de las fiestas de San Lorenzo que
 se celebrarán del 9 al 15 del próximo
 agosto y que pasado mañana se hará
 público.

Las cerridas de toros serán tres: la del
 día 9 con el rejoneador Reyes y los novi-
 lleros Morenito y Lorenzo Franco. La del
 10 con Sánchez Mejías con seis toros del
 Rincón y la del 14 con una fiesta regio-
 nal y local de rejoneador, novilleros y se-
 ñoritos becerristas.

Dos partidos de futbol en cada uno de
 los campos del Huesca y del España. Ho-
 menaje a la infancia con premios y confe-
 rencia del ilustre doctor D. Andrés Martí-
 nez Vargas en el Principal, Aviación, fue-
 gos, fiesta de jota y deportes asagoneses.

Dianas, conciertos. Banda militar y la
 banda oscense.

Estos son los números salientes del
 programa.

El Casino Unión Jaquesa ha dispuesto
 para los meses de verano la celebración
 de bailes a cargo del Quinteto jacetano
 que dirige el Sr. Celma y del nuevo
 Quinteto dirigido por el Sr. Gómez.

Tendrán lugar los días que se indican:
 Julio 25 y 30, Agosto 6, 15, 20 y 27 Sep-
 tiembre 3, 8, 17 y 24, Octubre 4 y 12.

Cooperativa Oficial de Jaca

Aviso a los Sres. Cooperadores

Vinos de Criptana (Ciudad Real)

Blanco diamante.....ptas 0'65 litro
 De 10 litros en adelante... » 0'60 »
 Tinto culce, tp. Valdepeñas » 0'60 »
 De 10 litros en adelante... » 0'55 »

Vinos de Cariñena

Seco..... » 0'55 »
 Dulce..... » 0'55 »

LANAS

AGUSTIN MENGUAL FERRANDEZ

Mayor, 2.—Apartado Correos núm. 8.

Teléfono 16.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

Tienda Se arrienda en la calle del Reloj n.º 3. Informes en el principal.

Traspaso Buen negocio importante establecimiento e industria con mucha clientela. Se darán condiciones. Dirigirse a Antonio Martínez, Zorotín, 8. Jaca.

Por cesación del negocio arriendo desde la fecha juntos o separadamente espaciosos locales en planta baja, propios para almacenes, oficinas, etcétera, sitos en la calle Mayor, núm. 8. Dirigirse: Miguel López Juan

Se vende una casa con amplios locales y en buen estado situada en la Travesía de San Pedro, número 4.

TEJA, LADRILLO Y MATRACO

Muy buena clase y en condiciones de precio se vende. Informará Antonio Villacampa, Mayor, 4. - Jaca

Se vende una bicicleta marca «Auto-Moto de Curso». Dirigirse a la calle del Toro, número 6.

Botones Se necesita un chico para el Casino de Jaca. Dirigirse al Ambigú de dicho centro.

Ama Se necesita para criar en su casa. Dirigirse a Lucas Cañardo en el pueblo de Javierregay.

G. Beriténs

Especialista en enfermedades de los ojos

Profesor del Instituto RUBIO

Tiene establecida consulta exclusivamente para enfermedades de los ojos, en Jaca, calle Mayor, 35, principal, desde la fecha hasta el 8 de Septiembre.

De 10 a 12 de la mañana todos los días.

Molino de Gastón

De acuerdo con la S. A. Molino Harinero y Luz eléctrica de Jaca, se ha hecho cargo a partir del primero del actual de la explotación de su molino D. Pascual Gastón, quien participa al público continuará los servicios de igual forma y en las mismas condiciones que venían verificándose. Para mayor facilidad de los clientes el carro del molino saldrá a recoger las molienas a los pueblos que lo soliciten.

BAÑOS de Santo Domingo

TEMPORADA OFICIAL de 20 de Junio al 20 de Septiembre

Novena con ropa, 9 pts. - Id. sin ropa, 7. Baño con ropa, 1'15. - Id. sin ropa, 0'90. Los abonos caducan con la temporada.



EL AUTOMÓVIL UNIVERSAL

Automóviles. - Camiones Tractores

Repuestos legítimos

Agente oficial en Jaca

Jaime Pie Lacruz

Garage y servicio de alquiler Paseo de la muralla, junto al antiguo Seminario

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECOIN

Sistema Vinadé

Dirigido por la Profesora

Carmen Hernández

Se dan lecciones a domicilio

Mayor, 57 tercero

Anisados de Aramburo en Jaca

Se expenden en su Almacén por el representante SR. RAMOS, los de esta acreditada casa y demás similares a precios corrientes.

Taller de Carpintería de Carlos Pérez

Gil Berges, 7

En el mismo se necesita un buen oficial.

Doctor Valero

Médico Militar

Exinterno por oposición del Hospital de Niños y Facultad de Medicina de Madrid

Cirujía, Partos, Matriz, Niños Electricidad.—Rayos X

Consulta de 11 a 1 Mayor, 16

Máquinas SINGER

PARA COSER

Piezas de recambio.—Agujas.—Hilos y sedas.—Aceite especial para engrases.—Reparaciones.

Calle Mayor, número 11

NOTA. A todo comprador de una máquina se le darán lecciones de bordado, gratuitamente.

GREGORIO MAZUQUE

PINTURAS PREPARADAS

Gil Berges, 8.-JACA

Preparación y venta de toda clase de pinturas en botes de medio, uno, dos y cinco kilos y latas petroleras

Se facilitan detalles para el uso de las mismas EXPORTACIONES A PROVINCIAS

Taller para toda clase de trabajos de pintura decorativa

BANCO DE ARAGON

ZARAGOZA

Capital: 10.000.000 de pesetas

Reservas 3.700.000 pesetas

Sucursales Alcañiz, Barbastro, Calatayud, Caspe, Daroca, Ejea de los Caballeros, Huesca, Jaca, Sigüenza, Soria, Tarazona, Teruel, Tortosa, Cariñena y Monzón.

CUENTAS CORRIENTES e imposiciones con interés. -CAJA DE AHORROS: 3 por ciento de interés anual y premios por sorteos para estimular el ahorro.—DESCUENTO COMERCIAL, préstamos cuentas de crédito. -COMPRA VENTA: de valores y órdenes de Bolsa.—CAMBIO de oro y moneda extranjera.—ALQUILER DE CAJAS DE SEGURIDAD, precios muy módicos, para guardar alhajas y documentos.

Representación del BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

LA PORTEÑA

ECHEGARAY, 11

JACA

Establecimiento montado con todos los adelantos modernos. Cámara frigorífica.—Fabricación permanente de hielo.—Venta de pescados de todas clases y de hielo al por mayor y al detall.

Exportación dentro y fuera de la provincia.

SPAIN PARK (PARQUE ESPAÑA)

Todos los días Concierto-baile en el Kiosco a las 19 horas. Muy en breve se inaugurará la pista de Tennis. Se sirven helados todos los días.